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会  議  録 

会 議 名 第２１期小金井市公民館企画実行委員の会議 第１４回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 １０月４日（火）午前１０時～正午 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 浅賀委員 椎野委員 竹野委員 中島委員 藤委員 山田委員 

欠 席 委 員  

事 務 局 員 長堀主査 松下主事 杉山非常勤  

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数  なし  

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

⑴ 第３１期第１回小金井市公民館運営審議会について 

⑵ その他 

  

２ 審議事項 

⑴ 事業の計画及び報告について 

⑵ その他（次回の日程及び今後の諸日程等） 

 

３ 配付資料 

⑴ 開催通知（会議次第） 

⑵ 第３１期小金井市公民館運営審議会 第１回審議会の報告 

⑶ 成人学校「オレ流おやじ塾」チラシ 
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会  議  結  果 

〔司会〕椎野委員 

司  会  秋も深まり、大分過ごしやすくなりました。予定の事業も始まり、忙し 

くなってきました。では１０月の定例会を始めます。 

 

１ 報告事項 

⑴ 第３１期第１回小金井市公民館運営審議会について 

長堀主査  ①委嘱状伝達、自己紹介、職員紹介。委員長等の互選。委員長に佐々木 

委員、副委員長に藤井委員と決定。②都公連委員部会運営委員に立川委員、 

（仮称）貫井北町地域センター建設市民検討委員に藤井委員、第５２回関 

東甲信越静公民館研究大会参加者に佐々木委員と佐野委員と決定。③青尐 

年のための科学の祭典に出典の報告。公民館事業の報告。東分館からはな 

し。④公民館事業の計画。東分館からは成人学校「むかしみちを歩く」を 

提出。⑤三者合同会議の日程及び今後の審議会の日程。 

司  会  何か質問はありますか？  

浅賀委員  他館の成人学校について「単なるレクリエーション」等の意見があった 

ようですが、尐々違和感を覚えました。 

司  会  同じようでも「むかしみちを歩く」や「東京の湧水」はネーミングが良 

かったということでしょうか。男女共同参画室との連携という話も公民館 

とは役割が違うと思います。現場の事業に公運審委員の皆さんも参加して 

いただければと思います。 

竹野委員  公運審委員も公民館研究大会のような場に出席して他市の委員と交流 

すればいいと思います。 

司  会  はい、では次にいきましょう。 

 

２ 審議事項 

⑴ 事業の計画及び報告について 

① 男女共同参画講座「今・私にできること」 

杉山非常勤 ９／３０より開始。参加者は１３人と尐ないですが、逆に中身の濃い話 

し合いができています。子育て世代と年配者とちょうど半々で、期せずし 

て世代間交流の場にもなっています。よい雰囲気でスタートし、今後の展 

開が楽しみです。１０／１６はそば打ちを楽しみます。保育はなく、家族 

ぐるみでの参加を呼び掛けているので、皆さんも奮ってご参加ください。 

山田委員  子育て世代の若い参加者の皆さんがとても熱心ですね。 

竹野委員  講師が「お友だちを連れて来てください」と呼びかけていましたが、も 

っと広く誘い合ってほしいですね。素晴らしい内容の講座なので、これだ 

けの参加者ではもったいないです。 

杉山非常勤 そうですね。今年の参加者は新しい方が多いのが特徴です。講師の話が 

テンポよく、いろいろなテーマを取り上げてくれるので、面白く、あっと 

いう間の２時間という印象です。 

藤委員   講師の話し方がはきはきしていて聞きやすく、気持ちが盛り上がりま 

す。とてもいい話で思わず引き込まれました。 

山田委員  特に自己紹介のやり方が面白かったです。「５－７－５」の十七文字で 

自分を表現するのですが、ユーモアもあり、場がなごみました。初回のス 

タートとしてはとてもいい雰囲気だったと思います。 
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司  会  ありがとうございます。順調な滑り出しだったようで、今後が楽しみで 

すね。それでは次、高齢者学級の報告をお願いします。 

② 高齢者学級「くりのみ学級」 

長堀主査  ９／９「時事問題」には３５人参加。講師は朝日新聞編集委員の曽我豪 

さんでしたが、報道の裏話やニュース解説的な内容でとても興味深く面白 

かったです。９／１６「環境問題」には３１人参加。講師は東京学芸大学 

教授の木俣美喜男さん。食べ物から考える身近な環境問題の話で、実生活 

に即した内容でした。９／３０「健康体操」には２７人参加。講師は健康 

運動指導員の下田照美さん。軽妙な語り口と軽い実技を交えての充実した 

２時間でした。１０／１４野外研修「都電荒川線沿線を訪ねて」には現時 

点で２７人参加予定です。 

藤委員   健康体操は本当に楽しい講座でした。講師の話が面白く、笑いながら体 

を動かし、とても気持ちが良かったです。 

中島委員  時事問題の講師は小金井市長の後輩だそうで、現役時代のエピソードも 

話されました。菅内閣がなぜ失速してしまった等、政治のナマの話が聞け 

てとても有意義な講座だったと思います。 

長堀主査  都電荒川線は今年開業１００周年になります。その記念一日乗車券を入 

手しましたので、野外研修に参加されない方でも記念一日乗車券を欲しい 

方はお声掛けください。 

③ 多摩島しょ地域力向上助成事業「高齢者の生きがいづくり講座 木曜会」 

長堀主査  ９／１５「時事問題」には３１人参加。講師は前衆議院議員の土屋正忠 

さん。政治の話や小金井市の課題等についての話でした。１０／６は健康 

講話。講師は内科医の竹田和義さん。１０／２０野外研修「秋の清里高原」 

には２０人近くの参加予定です。 

司  会  １０／２０野外研修は貸切バス使用ですね。定員がありますので、同行 

される方を確認しておきます。→浅賀委員、中島委員、藤委員、山田委員 

山田委員  土屋さんの話は身近なテーマを取り上げて興味深かったです。「このま 

まだと小金井市はごみの山になる」という指摘は説得力がありました。 

竹野委員  木曜会はいつまで継続する予定ですか？ 

長堀主査  多摩島しょ地域力向上助成事業は３年間の予定で実施していますので、 

来年度までとなります。それ以後は未定ですが、何とか自立した形での継 

続を模索したいと思っています。 

④ 市民講座「野川を歩くⅡ」 

長堀主査  実際に歩く第１回となる９／１７には２８人、１０／１には２６人が参 

加。昨年と若干異なるコースで、特に９／１７は暑い中アップダウンの多 

いコースで疲れました。講師の丁寧な解説もあり、充実した内容だったと 

思います。欠席者には次回の集合場所等についての案内を通知しました。 

竹野委員  昨年と違うコースでしたが、アップダウンが多くてきつかったです。地 

下水をポンプアップして野川に放流している場所を見に行きましたが、武 

蔵野線のガード下で工事現場の中にあり、場所を確認しただけに終わりが 

っかりでした。 

中島委員  三鷹市の「大沢の里 水車経営農家」を見学しましたが、かなり本格的 

な水車で、昔の民具もたくさん展示され、良かったと思います。 

山田委員  現在は野川の水ではなく別に水を引いて水車を回しているとのことで 

した。ボランティアの方の解説がとても熱心でした。 
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竹野委員  歩く速度が速すぎて最後尾とどんどん離れてしまいました。後ろの方は 

講師の話を聞くことができませんでした。 

長堀主査  講師には「もう尐しゆっくりと歩いてください」「解説は全員そろって 

からにしてください」等お願いし、１０／１は若干改善されたようですが、 

確かに後ろの方の方は不満が残ったようですね。 

司  会  講師の話を聞きもらすまいと思ったら、講師のそばを離れず、くっつい 

て歩くしかありません。実際そういう熱心な方もいると思います。 

⑤ 成人大学「我がまちの財政講座」 

松下主事  後半が始まり、９／１０には１５人、９／２４には１６人が参加。前半 

の常連だった方が２人ほど来なくなりましたが、ほぼ固定したメンバーが 

参加しています。夏休みの宿題に触れてから本題に入り、講座のメインと 

も言える財政健全化法など難しい内容になっています。自主的に講座を継 

続したいという動きがあり、１０／２２の最終回に皆さんと相談したいと 

思います。講師にも相談しましたが、来年度の企画も含め、ゆるやかな形 

での継続の方向を検討したいと思います。 

竹野委員  だんだん難しい内容になり、付いて行くのが大変です。 

藤委員   本当に難しくて大変です。 

中島委員  これだけ高度な内容に対して質問できる人はすごいと思います。何人か 

の固定したメンバーは本当に熱心で積極的ですね。 

浅賀委員  難しくなってきましたが、自分でテキストを作り、何とかやっています。 

松下主事  講師の話が横道に逸れると、むしろ面白くて皆さんの目が輝きます。本 

題に戻るとまた顔が下を向きます。 

浅賀委員  用語が専門的で今まで接したことのない作業なので尚更大変です。 

⑥ 成人学校「ひがし子ども囲碁教室」 

杉山非常勤 夏休みが終わり、学校が始まったので出席も多くなってきました。しか 

し秋は行事が多いので今後バラツキが出そうです。１０／１も東小の運動 

会のため出席者は４人だけでした。来年、小金井烏鷺の会が結成１５周年 

となります。その記念誌を発行する予定だそうで、協力を依頼されました。 

藤委員   １年間にすごく上達した子もいて、子ども同士では相手がいなくなり、 

大人の会に入った子もいます。その子は大人の大会に出て優勝してしまっ 

たとのことで、驚きました。その子は自宅のパソコンで一日４時間も練習 

しているそうです。 

竹野委員  パソコンを使う場合、ソフトを使い一人で練習するのとパソコン上で実 

際に誰かと対戦するのと両方があるようです。 

司  会  他のゲームでもパソコンソフトはかなり進歩しているようですね。 

長堀主査  東分館では小金井烏鷺の会の皆さんが大変熱心で、頭が下がります。年 

間通しての事業は大変なことだと思います。こういう環境をぜひ有効に活 

かし、地域の子どもたちにとって有意義な場になればと思います。 

⑦ 成人学校「むかしみちを歩く」 

松下主事  市報１０／１で募集、現在のところ応募者１８人。１０／１１必着です 

が、抽選になる見込みなので、１０／１２に抽選を行います。９／２８に 

実踏を行い、バス下車地点や道の駅、トイレ等を確認してきました。当日 

は８時３０分集合、午後５時解散予定、弁当持参です。 

司  会  同行者を確認します →浅賀委員、椎野委員、中島委員 

中島委員  トイレの場所はありましたか？ 
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松下主事  トイレは道の駅と絹の道資料館以外にはありません。道の駅には行きと 

帰りに立ち寄りますので、その際必ずトイレを済ませていただきます。 

竹野委員  １０／１２の朝、抽選に協力します。 

司  会  では抽選の方は、竹野委員によろしくお願いします。 

⑧ 成人学校「オレ流おやじ塾」 

松下主事  最終的に内容が確定しましたので、確定版のチラシをお配りします。全 

回昼食後の解散とし、第２回の燻製作りの際もバーベキューを実施するこ 

ととしました。第３回の家庭料理は講師おすすめのクリスマスディナーで 

す。群馬県邑楽町への野外研修についても依頼文を送付し、現地での内容 

とスケジュールを検討していただいています。第１回は深大寺まで歩き、 

昼食は皆さんとともに深大寺そばを食べる予定です。 

司  会  募集はいつからですか？ 

松下主事  市報１０／１５号に掲載予定です。チラシとポスターはすでに各館に配 

置済みです。多くの男性が集まるよう期待しています。 

竹野委員  燻製の場所は「自然人村」となっていますが、具体的にはどこですか？ 

松下主事  あきる野市深沢です。五日市の奥の方だそうです。 

浅賀委員  燻製作りは今から楽しみです。 

司  会  第１回は野川沿いを歩くわけですね。集合はどこですか？ 

松下主事  東分館に集合し、初回なので簡単に自己紹介等をしてから出発します。 

中島委員  邑楽町での野外研修の内容は現在検討中とのことですが、昨年のように 

生産農家の話を聞く機会があるといいですね。白菜農家だけでなく、いろ 

いろな作物の生産農家の話が聞けるといいと思います。 

杉山非常勤 がば沼周辺の散策などもいい企画だと思います。 

司  会  見所がたくさんあるようですが、集合時間は８時３０分でいいですか？ 

杉山非常勤 昨年は７時３０分でした。出発時間はなるべく早い方があとの進行は楽 

です。現地ではたくさんの場所を見て欲しいと思っているので、なるべく 

早く出発し、現地での滞在時間を長くした方がよいと思います。 

松下主事  分かりました。集合時間については改めて検討したいと思います。 

 

⑵  その他（次回の日程及び今後の諸日程等） 

長堀主査  ①第４９回東京都公民館研究大会の開催要項と参加申込書を配布しま

す。申込書の提出は来週中までにお願いします。②１２／１３に三者合同

研修会を開催します。テーマは「東日本大震災から学ぶ公民館の役割」、

講師は石井山竜平さん（東北大学准教授）です。③１１／１５に企画実行

委員連絡会を開催します。④平成２４年度予算編成にあたり、事業計画を

検討しています。東分館については成人学校４回分を削減し、野外研修の

旅費等の増加分と公民館全体の費用に充当したいと思います。⑤文部科学

省より「熟議 2011」のご案内を配布しました。東京学芸大学で実施の企

画です。テーマに興味のある方はぜひ参加をご検討ください。 

司  会  １１／１５企画実行委員連絡会に何を用意するか等については、次回検 

     討したいと思います。 

      次回は、１１月１日です。 

      これで本日の会議を終了します。お疲れさまでした。 

 


